Cierre de brechas productivas enfocado en el bienestar, la salud y la seguridad de los palmicultores: Encuentro de UAATAS Zona Oriental



Participantes del Encuentro de UAATAS Zona Oriental en las instalaciones de la Plantación Naturagua.

Foto: Karen Jiménez

Por: Karen Jiménez Carvajalino, Pasante de Comunicaciones Zona Oriental; Diego Muñoz Vallejo, Extensionista Ambiental; Cecilia Mancera Martínez, Extensionista de Mejores Prácticas Agronómicas; Jose Luis Quintero; Responsable de Extensión Zona Oriental.

Con el propósito de contribuir a la sostenibilidad a nivel productivo, social y ambiental en la producción de aceite de palma en Colombia, el Programa para el Fortalecimiento de la Asistencia y Auditoría Técnica, Ambiental y Social, UAATAS, realizó el tercer encuentro regional del año, en las instalaciones de la empresa Inversiones Crisma Sol S.A.S., del Núcleo Palmero Aceites Morichal S.A.S. ubicado en el municipio de San Carlos de Guaroa, departamento del Meta.

El evento fue dirigido a gerentes, técnicos y productores de pequeña y mediana escala y estuvo enfocado en el conocimiento de proyectos de sostenibilidad, y en temáticas relacionadas con la productividad, la implementación de mejores prácticas agronómicas, el manejo biológico y el Sistema de Gestión de Salud y Seguridad en el Trabajo SG- SST.

Este encuentro de UAATAS fue instalado por el Líder de Promoción y Desarrollo de la Asistencia Técnica de Cenipalma, Alcibiades Hinestroza Córdoba, y coordinado por Cecilia Mancero Martínez, Extensionista de Mejores Prácticas Agronómicas y Diego Muñoz Vallejo, Extensionista Ambiental de Zona Oriental. Asimismo, se contó con la participación de los Núcleos Palmeros Aceites Manuelita, Hacienda La Cabaña, Entrepalmas, Extractora la Paz, Extractora San Sebastiano, Agropecuaria Santamaria, Oleaginosas San Marcos, Extractora Altamira y miembros de diferentes plantaciones de la región.

Los asistentes al evento tuvieron la oportunidad de conocer el proyecto de sostenibilidad que ha venido trabajando Aceites Morichal S.A.S., el cual cuenta con un área de proveedores de 4.619 hectáreas, una vinculación de 116 trabajadores directos en las diferentes plantaciones y un impacto social indirecto en la familia de los colaboradores, de 420 personas beneficiadas.



Septiembre - 2019



Estrategia de sostenibilidad

Aceites Morichal S.A.S. inició su proyecto de sostenibilidad en 2018 con varios objetivos, entre los cuales se destacan: brindar bienestar a sus aliados, lograr un crecimiento en la productividad de los cultivos del Núcleo Palmero y aportar a la mejora de la calidad de vida de los palmicultores generando así un impacto positivo a nivel ambiental y social, como estrategia de negocio.

La Coordinadora de Gestión de Talento Humano de la UAATAS del Núcleo, Anny Hernández, explicó el proceso de creación de la estrategia de sostenibilidad, la cual es vista como una oportunidad para lograr la productividad de los cultivos de palma de aceite y a su vez, satisfacer las necesidades propias que inciden de manera directa en los palmicultores aliados teniendo en cuenta sus condiciones laborales.

Bajo esta premisa, propone el Sistema de Salud y Seguridad en el Trabajo SG -SST para cada una de las

plantaciones del proyecto con el fin de encaminarlos hacia la ruta de la sostenibilidad y obtener más adelante diferentes certificaciones como la RSPO y así cumplir con la normatividad vigente, evitar sanciones, multas y accidentes de trabajo que ocurran en cualquier eventualidad. Los otros propósitos están encaminados a lograr la fidelización de los proveedores con el Núcleo Palmero y así promover una estrategia de negocio para la organización y lograr la articulación de un agro que trabaje conjuntamente con Aceites Morichal S.A.S.

De igual manera, Anny Hernández mencionó los logros obtenidos en el proyecto de sostenibilidad durante el 2018, en donde se trabajó en la consolidación y el crecimiento de la productividad, a la vez que se abordaron con gran ímpetu asuntos relacionados con la salud y la seguridad de los trabajadores, temáticas enfocadas en la parte ambiental y el talento humano.

Cultura de cambio enfocada en una visión sostenible

Eduardo Pinzón, Gerente de Aceites Morichal S.A.S., resaltó que para 2019 el proyecto de sostenibilidad continua con cuatro enfoques direccionados en; 1) la calidad del fruto, en donde se tiene en cuenta el tema de las buenas prácticas agronómicas, 2) el tema ambiental como requisito legal y de la sociedad civil, 3) el Sistema de Gestión en Salud y Seguridad en el Trabajo, que se mantiene y continua mejorando cíclicamente, y 4) finalmente, el fortalecimiento del talento humano.

Por otro lado, Juan Manuel Barbosa, Coordinador Agronómico de la UAATAS, mencionó los indiciadores a nivel productivo, ambiental y social que ha logrado



Aceites Morichal S.A.S. para este año, los cuales se sustentan en los siguientes elementos:

- Indicadores productivos: los últimos tres años pasaron de 6 a 9 /ha en promedio con sus proveedores. Resultado que se obtiene de implementar mejores prácticas en el cultivo y el acompañamiento técnico por parte del Núcleo Palmero.
- Indicadores sociales: se ha logrado el cumplimiento de los indicadores relacionados con: la salud y la seguridad en el trabajo, la dotación y los elementos de protección personal para los trabajadores de las plantaciones del proyecto, con un total de 102 trabajadores directos con seguridad social y 14 vinculados por medio de cooperativas.
- Indicadores ambientales: a través de un diagnóstico inicial en todas las plantaciones, se encontraron falencias en la gestión integral de los residuos ordinarios y peligrosos, por lo cual, el equipo técnico de Aceites Morichal S.A.S. ha realizado capacitaciones y charlas enfocadas en el mejoramiento ambiental del tratamiento de los residuos como parte del proyecto de sostenibilidad.

Por parte de Cenipalma, Alcibiades Hinestroza Córdoba, resaltó la importancia del intercambio de saberes y de experiencias entre productores y los Núcleos Palmeros, el cual permite fortalecer el servicio de asistencia técnica de Cenipalma con el propósito de promover iniciativas que reinventen el cultivo de palma de aceite, teniendo en cuenta la coyuntura económica que atraviesa el país. Indicó, además, que la palmicultura se ha caracterizado por ser un sector resiliente e hizo una invitación a todos los palmicultores a seguir trabajando conjuntamente por una palmicultura sostenible a través de buenas prácticas agronómicas.

Visita de campo a la Plantación Naturagua

Este encuentro de UAATAS contempló una visita de campo a la Plantación Naturagua, ubicada en la vía que de Inspección La Palmera conduce a San Carlos de Guaroa, Meta, propiedad del ingeniero agrónomo, Fabio Calvo, junto con su esposa e hijo, Santiago Cal-

vo, quien es biólogo y acompaña a su padre en el proceso de cultivo de palma de aceite.

Fabio siempre ha trabajado en la agricultura. Años atrás trabajó con la empresa Manavire, hoy propiedad de Aceites Manuelita; luego de ser pensionado compró una finca y comenzó sus cultivos de manera independiente. "Desde que inicié este proyecto para ver qué se sembraba pensé en cultivar plátano, cacao, invertir en ganadería pero como buen campesino, decidí quedarme con la palma de aceite", precisó.

La plantación Naturagua lleva 14 años dedicada a la palma de aceite, cuenta con 160 palmas por hectárea, las cuales tienen una proyección de 23 toneladas por ha para el 2019, tiene manejo biológico enfocado en la conservación del ecosistema con el fin de evitar las plagas y las enfermedades que afectan al cultivo; así como la incorporación de materia orgánica en los platos para aportar a la física y química del suelo.

Precisamente, gracias al manejo integrado que se le ha dado al cultivo con el apoyo del Núcleo Aceites Morichal y al acompañamiento de Cenipalma, actualmente esta finca realiza procesos sostenibles a través de manejos ambientales con la adecuación de puntos biológicos, la conservación del medioambiente, y el cambio de cultura, todo esto enmarcado dentro de la estrategia de Finca Tipo entre Cenipalma y el Núcleo, trabajando en la formalización laboral y en capacitaciones a los trabajadores, que se traduce en prácticas que son ejemplo para otras plantaciones del Núcleo Palmero y de la zona.

Servicio de extensión de Cenipalma, de la mano con los palmicultores

La Extensionista, Cecilia Mancera Martínez, resaltó que la empresa Aceites Morichal S.A.S. viene trabajando fuertemente en lograr el bienestar, la salud y la seguridad de los palmicultores. De igual manera, destacó el intercambio de experiencias con la plantación Naturagua, la cual, con el apoyo de Cenipalma, ha logrado un compromiso con el cuidado del medioambiente.

18 Septiembre - 2019



Es importante destacar que en el marco del encuentro de UAATAS se estableció como compromiso, no utilizar elementos o residuos plásticos de un solo uso, con el fin de promover las acciones responsables con la preservación del medioambiente. Igualmente, se realizaron demostraciones sobre la implementación de buenas prácticas agronómicas y se realizó un conversatorio liderado por Alcibiades Hinestroza Córdoba, que contó con la participación de todos los Núcleos Palmeros asistentes y con los productores de pequeña y mediana escala, encaminado a intercambiar experiencias, conocimientos y a resolver inquietudes.

Finalmente, seis Núcleos Palmeros: San Marcos, Entrepalmas, Extractora la Paz, Aceites Morichal, Alianza del Humea y Agropecuaria Santa María, se comprometieron a fortalecer el tejido social, mejorar las condiciones laborales de los palmicultores, promover el sistema de salud y seguridad en el trabajo en sus aliados, y aumentar la productividad de la palma de aceite de manera sostenible.

Evaluación del encuentro

Al finalizar el evento se realizó una evaluación de la actividad por medio de tres preguntas orientadoras dirigidas a los asistentes.

La primera pregunta fue: ¿Cuáles son los factores que limitan a su Núcleo Palmero para que la unidad de auditoría y asistencia técnica, ambiental y social sea operativa? El 25 % de los asistentes manifestaron que la falta de recursos económicos es el principal factor limitante, seguido por 17 % de las respuestas que se enfocaron en la falta de organización y compromiso por parte de los Núcleos Palmeros.

La segunda pregunta fue relacionada con los dos temas que más le impactaron del encuentro de UAA-TAS. La mayoría de participantes, es decir el 25 % de las respuestas indicaban que lo que más les llamó la atención fue el manejo orgánico del cultivo, seguido por un 23 % de las respuestas que se inclinaron por el interés del núcleo y el gremio por generar estos espacios de intercambio de experiencias.

La última pregunta se realizó para conocer las prácticas que más llamaron la atención de los participantes y que les permitiría cerrar la brecha de productividad en sus cultivos. Frente a esto el 43 % de los participantes se inclinaron por implementar las mejores prácticas agrícolas con énfasis en fertilización, uso de biomasa y materia orgánica en sus cultivos.